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八面来风

大家@说

别让生锈的“螺丝钉”
影响机器运转

据 4 月 16 日《重庆晨报》报道，近日，
李女士到重庆南岸区行政中心办事，工作
人员告诉她，需要身份证。李女士回家拿
来身份证，还是被告知不行。李女士与工
作人员理论起来，结果被南岸区工商分局
经 开 区 局 证 照 科 科 长 蔡 某 泼 了 一 杯 热
水。该中心官方微博 4 月 16 日发布的情
况通报显示，该局已对蔡某进行严肃批评
教育，责令其本人作出深刻检讨，并将依
据有关纪律规定对其进行严肃处理。

向前来办事的群众泼热水，不管出于
何种原因，对一个窗口单位、一名政府工
作人员来说，都是十分荒唐的举止，令人
瞠目结舌——这样的“服务”，群众实在无
法受用。

今天门没进去，明天要找的人休假
了，后天遭遇横眉冷对；材料总是少一份，
程序总是走不完……渐渐地，百姓心里就
会竖起一堵堵墙，并且因为这种隔阂而失
去对政府部门的信任和信赖。

中央一再要求简政放权、放管结合，
转变政府职能、提高政府效能，可有些指
示和要求就是落不到实处、下不到基层。
这跟一些基层工作人员的思想意识、工作
态度、责任心有很大关系，也跟一些地方
公务员干好干坏一个样、考核问责机制形
式化、百姓没有发言权有很大关系。

于整个国家治理、行政管理和政府公
共服务而言，基层岗位上的每一颗“螺丝
钉”都关键且必要，如果这个“生锈”、那个

“脱落”甚至多个“开小差”“在其位不谋其
政 ”，国 家 机 器 的 正 常 运 转 就 会 受 到 影
响。“小瘤子”不除，很可能养成大患。

（工人日报 林琳）

执法者被扣留
暴露法律短板

4 月 16 日上午，环保部督查组在对山
东绿杰环保节能科技有限公司正常检查
执法时受阻，并被非法扣留。该企业负责
人王某扣留执法人员超一小时。其间，督
查 人 员 多 次 沟 通 ，表 明 身 份 ，但 依 然 受
阻。直到公安机关到场后，才得以离开。
（4 月 17 日澎湃新闻网）

非常严肃的执法活动却遭遇“闭门
羹”或“软拘禁”极为尴尬，连门都进不去，
或进去了出不来，谈何搜集证据、严格执
法？谈何维护群众合法权益？笔者认为，
当前的执法活动屡屡遭遇被扣留或关门
抵抗，极不正常，亟须引起反思并尽快补
足法律短板，避免负面效应，破解执法困
境。

众所周知，执法需要调查取证、封存
涉案物品、固定证据。只有第一时间进入
现场，搜集的证据才最客观、最真实，才能
最大程度还原违法活动的本来面目。扣
留 执 法人员虽然不像殴打、谩骂那样恶
劣，危害后果却更甚。扣留执法人员，阻挠
其进入现场，可以达到毁灭证据，转移、销
毁涉案物品目的。执法人员被扣留时间越
长，违法者对涉案证据的毁灭就越多越彻
底，这样必定会造成执法效果大打折扣。

更遗憾的是，法律对执法活动的强制
措施未予细化，以致执法活动遭遇软抵抗
时无所适从，除了磨嘴皮子的“思想工作”
或沟通协调外别无他法。

这样的惩戒明显偏轻，缺乏科学性和
逻辑性，不足以震慑违法行为，甚至会诱
发关门抗法，扣留执法者等软暴力，进一
步恶化执法环境。

违法行为必须追究，执法活动必须被
尊重是法治社会的应有之义。当前，亟须
完善法律，补足短板，让强制执法措施更
有针对性和操作性。（法制日报 史洪举）

“保健品”之害背后的
亲情之痛

晚上 9 点半睡觉，清晨 5 点半起床，如
果不去参加保健品养生讲座，长沙 75 岁
的刘娭毑（āi ji ，湖南方言对老年妇女的
尊称）不知道如何打发时间，“独居太寂寞
了，实在没事做。”“讲师跪在地上‘梆梆
梆’地磕头叫妈，感动得落泪，我能不掏钱
吗？”买保健品的事，刘娭毑最怕被子女发
现，“我死要面子，花自己挣的钱被晚辈说
就不值得了。”

保健品，本是一个有着善意的东西，
却已被严重“污名化”，而关于“保健品”之
害，实在不是什么新鲜事了。但是，当看
完刘娭毑与保健品的故事，仍不免让人唏
嘘不已。这该是一种什么样的寂寞，才会
让一个老人选择“上当受骗”来当事做呀；
这该是一种什么样的情感稀缺，面对一个
外人的磕头叫妈，居然会感动落泪，并主
动掏钱受骗；这又该是一种什么样的无
奈，才会让一个被骗的娭毑，困守着一屋
的保健品生怕被自己的子女发现。

当刘娭毑与保健品的故事如此悲情
地上演时，在强调对骗子加强打压的同
时，我们或许更应该好好审视一番，保健
品之害的背后，还有多少亲情之痛？

银发时代，尤其是家庭结构的变迁，
未来，我们每一个人都可能成为那个“独
居太寂寞”的老人，体恤老人最现实的情
感诉求，当是最好的态度。当然，要避免
发生这样的尴尬，不仅仅需要家庭亲情的
眷顾，还需要社会公共关怀介入其中。

（扬子晚报 高亚洲）

群众对某一
单位、某一部门
的评价，绝大部
分 取 决 于 这 个
单位、部门的工
作态度。

近 日 ，一 封
饱含真情的感谢信从两千多公里之外的
山东淄博寄到省地税局局长陈如军的手
中。感谢信是山东淄博十八中教师于玲
所写，信中她感谢三亚市地税局局长赵
文晓以“马上就办”的精神，解决了她在
三亚购房缴纳契税时遇到的难题。（据 4
月 18 日《海南日报》）

出门办事，特别是跨省办事，最怕遇
到“拖、推、慢”的情况，此前，媒体就报道
了不少公众去一些单位办事，跑几十趟，
事却没办下来的新闻。有了他人的“前
车之鉴”，山东淄博十八中教师于玲显然
也有所担心，她本想亲自到三亚地税办
理、咨询相关事宜，但由于 85 岁的老母亲
腿部骨折需要在家照顾而无法去三亚办
理，怎么办？无奈之下，她给三亚市地税
局局长赵文晓写了一封信，希望赵文晓
能在百忙之中抽出时间给她一个明确的
答复。

其实，去一些部门办事，有些人会遇
到这样的情况：事情明明很简单，工作人

员却一直“踢 皮 球 ”，不 给 明 确 答 复 ，也
不指明正确的流程，结果往往让前来办
事的群众来回跑、多头跑、闹心跑。好
在 此 次 ，于 玲 遇 到 了“ 马 上 就 办 ”的 单
位。收到她的信后，赵文晓当天就与她
联系了解相关情况，并专门安排工作人
员负责处理此事，承诺一定会尽快给她
答复。次日上午，工作人员致电于玲了
解情况，并联系政务大厅工作人员确认
有关情况和适用政策。第三天，工作人
员核实了于玲的资料后，立刻给出明确
答复。

三亚地税这样工作态度让于玲感动
不已，于是就有了一封饱含真情的感谢

信。这封感谢信不大，或许字数也不多，
但于当事人而言，是内心真实情感的表
达，于一个单位而言，是莫大的认可。

其 实 ，不 仅 仅 是 一 个 单 位 、一 个 部
门，近年来，三亚深入开展党的群众路线
教育实践活动，党员干部作风有了较大
转变，12345 服务热线、旅游警察等部门
屡屡收到群众感谢信和锦旗。

一封封感谢信、一个个锦旗，体现的
是一个个单位部门为民办实事的工作态
度，这也正是我们应该坚持的好传统、好
状态、好作风。正如“一个人做一件好事
并不难，难的是一辈子只做好事不做坏
事”，对政府部门来说，在某项具体工作、
某个特定时段做到“马上就办”并不难，难
的是一以贯之、持之以恒，时时、处处、事
事都能做到“马上就办”，这是一份考验，
考验的是办事机构的为民之心。

作风建设永远在路上，考验也永远在
路上，成绩如何，当由群众评分。

近年来，三亚深入开展党的群众路线教育实践活动，党员干部作风
有了较大转变，12345服务热线、旅游警察等部门屡屡收到群众感谢信
和锦旗。一封封感谢信、一个个锦旗，体现的是一个个单位部门的工作
态度，这也正是我们应该坚持的好传统、好状态、好作风

一封感谢信 一颗为民心
□ 三亚日报 吴采净

中国青年报杨三喜：北京以往多实行
单校划片，即一个学校对应一个学区。
它虽然限制了择校，但好的学区对应的
学校好，学区内的学生都可以上好学校，
其 他 学 区 的 学 生 则 没 有 上 好 学 校 的 机
会，而能否获得这种机会的主要条件在
于是否拥有学区房，优质教育资源的获
得就成为一种“拼爹游戏”，不仅有损教
育公平，也刺激了学区房的炒作。不过，
目前实施多校划片是有条件的，如何确

定多校划片的区域、多校划片的范围，保
证每个学生在片区内优质资源的机会均
等，如何根据学生志愿进行派位，都不容
忽视。决策过程应当力争公开公正，确
保科学和民主。加强监管，严防划片与
派位过程中的腐败与不公，是确保教育
公平的题中之义。不管是单校划片还是
多校划片，都只是缓解择校的权宜之计，
最根本的还是缩小区域、校际差异，推进
优质教育资源的均衡。择校的可能性越

窄，对优质教育资源均衡的要求也就更
强烈。所以，必须持续加大教育均衡力
度，否则入学政策的调整于缓解择校热、
学区房热就不过是扬汤止沸。

人民网小蒋：一位朋友为即将上学的
孩子花高价买了学区房，当小区“妈妈
群”传出多校划片的消息后，她不免抱
怨，担心孩子未来被分到“差学校”。可
怜天下父母心，买学区房的家长不都是

大富大贵，也可能是砸锅卖铁，“泣血”买
下“老破小”学区房。他们担忧自己的努
力落空，心情可以理解。但是，改善教育
公平，遏制学区房炒作，难免触及“接盘
侠”的利益，致力于公平必须考虑更多人
的利益。同时要指出，多校划片在前期
可能给人留下“摇奖”印象。因为，孩子
上好学校或一般学校似乎要凭“运气”。
靠“运气”显然与真正的公平相距甚远。
均衡公立学校的教育资源，尤其是在义
务教育阶段，让孩子们尽可能处于同一
起 跑 线 ，才 是 实 现 教 育 公 平 的 根 本 出
路。在此问题上，不能光把一般学校改
名为好学校的“分校”，而是要在软件师
资与硬件教学设施上全力缩小差距。这
需要一个过程，但过程不能成为拖沓的
理由。有关过程的长短，将直接影响家
长们的焦虑与释然。

“多校划片”能否促进入学机会公平？
背景：日前，北京市公布 2017 年入学政策，明确提出实施单校划片和多校划片相结合的入学方式，扩大

参与多校划片的学校数量和比例，意在使更多学生参与分配优质教育资源机会，促进入学机会公平。新政
策明确，不符合实际居住条件的过道房、车库房、空挂户等均不得作为“点对点”入学资格条件。

海 口 琼
山中学高中
一年级学生
小杨在校门
口 观 察 2 小
时 后 发 现 ：
摩 托 车 、电
动车和农用
车闯红灯现
象 严 重 ，还
有一些人从
车上向外乱
扔 垃 圾 、乱

吐痰。小杨随即向海口市政府相关
部门写了封信——《从学校门口的交
通乱象所想到的》反映。海口市公安
局相关部门接到小杨的信后，鼓励小
杨等学生开展“随手拍”活动，积极地
参与到海口交通违法现象的整治工
作中来。（4 月 18 日《南国都市报》）

看到学校书门口交通乱象，高一
学生写信给相关部门提建议。尽管

这只是一个学生的建议，但无论对于
交通环境改善还是整个城市品质提
升而言，都是一件值得点赞的事情。
也许很多人初看到这一新闻，主要关
注 是 因 为 提 建 议 的 是 一 位 高 中 生 。
但当我们读完这一新闻报道，可能会
发现此事的意义不止于此。

通过媒体报道，可以发现从开学
第 一 课 到 日 常 宣 传 教 育 活 动 中 ，都
有交通安全的相关内容。在这些活
动中，一方面是讲授交通安全知识，
另 一 方 面 也 是 非 常 重 要 的 方 面 ，就
是藉由这些活动提高学生的交通安
全意识。当高一学生就交通问题写
信 提 建 议 的 场 景 出 现 时 ，至 少 从 一
定程度上证明社会各方此前在交通
安全教育上的努力收到了成效。这
涉及到我们应当如何衡量交通安全
意识有没有提高或者提高到何种程
度 ，例 如 是 否 有 更 多 的 人 自 觉 遵 守
交通法规或某些突出的交通问题得
到 缓 解 。 而 针 对 交 通 乱 象 提 出 建

议 ，同 样 是 交 通 安 全 意 识 提 升 的 表
现之一。如果大家都对交通乱象熟
视 无 睹 ，就 很 难 想 像 交 通 环 境 将 有
多 大 的 改 善 。 反 之 ，当 人 们 看 到 交
通 中 存 在 的 问 题 后 还 提 出 建 议 ，这
必 然 是 思 考 后 的 结 果 。 首 先 ，这 样
的人必定在遵守交通法规方面有更
高的自觉性；其次，这些思考将有助
于交通秩序的整治和改善。当更多
的 人 愿 意 去 思 考 所 在 城 市 的 交 通 ，
目前存在的交通问题又会何愁无解
决之道？

一份建议，让我们看到的是对于
交 通 问 题 的 思 考 ，更 让 我 们 看 到 的
是 归 属 感 、主 人 翁 意 识 。 这 一 点 对
于交通环境 改 善 、乃 至 城 市 治 理 管
理 、城 市 的 未 来 发 展 都 有 重 要 意
义。我们需要的是所有人关注和支
持 城 市 的 发 展 ，为 城 市 的 方 方 面 面
贡 献 智 慧 和 力 量 ，将 每 一 个 人 的 付
出 汇 聚 成 巨 大 的 能 量 ，把 城 市 建 设
得更美好。

近日，媒体报道海口一 14 岁男孩未经家
长同意，擅自从家里拿钱购买了一台价值
4888 元的苹果 6S 手机，被家人发现后要求
商家退款遭拒绝。经相关部门介入调解后，
最终商家回收了手机，并退回家长 4500 元，
此事引起了大家对未成年人零花钱如何支
配的社会讨论。（4 月 18 日《海南日报》）

男孩未经家长同意从家里拿钱购买手
机，这事不大，却很有典型性。我们不妨来
思考几个的问题：比如家长为何没有管好自
己的财物，孩子轻轻松松就能拿到钱并拿去
消费？作为家长，以近乎不设防的状态让孩
子接触到大额财物，考虑过后果了吗？家长
平时有没有帮助孩子树立正确的理财观念？

当下最重要的是家长和学校应该及时
补上孩子正确理财这一课。要让孩子明白，
财富并不是无中生有的，而是需要靠自己付
出努力和劳动来换取的。鲁迅先生曾说过：

“伟大的成绩和辛勤劳动是成正比例的，有
一分劳动就有一分收获，日积月累，从少到
多，奇迹就可以创造出来。”只有持之以恒
的坚持和努力，才能享受硕果。家长应及
时教导孩子在花费每一笔钱的时候，心怀
感恩，理性消费，切不可盲目无度，奢侈购
物。

家长在堵住孩子盲目消费“漏洞”的同
时，还要教授孩子一些金融常识和理财意
识。孩子总是可以不时地从父母那里得到
零花钱，逢年过节还会有一笔不小的压岁
钱。如何将这部分钱交给孩子掌控并花到

“刀刃”上？是家长应该静下心来思考的问
题。笔者认为，可通过让孩子掌控少量金
钱，让其知道金钱控制和节流的重要性，从
而帮助孩子养成勤俭节约的生活习惯。

同时，家长不妨慢慢渗透刷信用提前消
费的概念。比如，零花钱可提前支取，但必
须在随后的一段时间里慢慢还清。当孩子
不把还钱当回事时，可扣除信用分，信用分
为零即失去提前支取零花钱的机会。通过
这样的方式，让孩子明白，在财务上必须遵
守信用。

总之，帮助孩子树立正确的理财观念不
仅能使孩子独立，还能培养他们正确的金钱
观和自我管理能力，为他们以后的人生发展
奠定良好的基础，更好地支配成年后的理财
生活。如此，像上文一般擅自从家里拿钱购
买苹果手机的情况也会有所减少。

“学生写建议信”体现主人翁意识
□ 三亚日报 张雪锋

“男孩擅自拿钱买手机”
孩子理财这课不能落
□ 三亚日报 蔡炳先

4 月 10 日，一则《60 多
名残障人士来厦“无障碍”
游玩 为温暖厦门点赞》的
新闻触动了人们的心弦。
如今交通已经发展成为了
横纵交错、四通八达的“道
路网络”，但在街头巷尾，
我们还是很少能见到残障
人士的身影。是什么挡住
了残障人士出行的脚步？

上 周 ，中 国 青 年 报 社
社会调查中心联合问卷网
对 2002 名受访者进行的一
项调查显示，73.2％的受访
者在公共场所很少见过残
障人士，1％的受访者从未
见过。73.1％的受访者直
言盲道“形同虚设”，多出
现“ 断 头 ”、被 占 用 的 情
况。55.0％的受访者表示
无障碍设施中，无障碍卫
生间利用率较高。（中青）

“形同虚设”


